

和歌山縣遭難者遺族 救助義金

去月廿八日和歌山縣下牟婁郡の沿海に於て暴風怒濤の爲め四百五十餘の漁夫は行術不分明となりたり其後の報に依るに是等のものは大抵魚腹に葬られたるならん云々世にも稀れなる不幸にして實に氣の毒千萬なれども死者は如何ともするに由なく跡に生存せる遺族に至りては村々の生産者悉く死亡して老幼婦女は目下既に飢饉に迫り其惨状見るに忍びずとの報あり同所太地村の漁民は去る明治十一年中百餘名溺死して其遺族今日に至り僅かに生計を立てる者四十七名なりと云ふ今同の遭難は之に數倍する惨害なれば今後遺族の困難は如何許りなるべき世間情あるもの傍觀に忍びざる所なり依て本社は是等遺族を救済する爲め世の慈善家に訴へ茲に義金を募集す幸に左の規定に従ひ多少に拘らず義金を投じて此の窮民を救済せられんと本社の特望する所なり

- (一) 義捐金は一口金十錢以上とす
- (二) 地方より郵便爲替を以て送金せらるる方は東京芝口郵便局拂にして取組まるとす
- (三) 義捐金募集の期限は來る二月十日迄とす
- (四) 本社に達したる義捐金は取纏めて和歌山縣知事に送付し處分方を依頼すべし

廿六年一月十日 時事新報社

北海道

我輩が北海道を去りたるは既に一年餘にして三箇月前要用の爲めに再び小樽札幌室蘭の邊を往來し先づ驚きたるは一般の不景氣是れなり二十三年二十四年中、同道の景氣は四時皆春なりしに引替へ秋色寂として人を見ざるの有様あり其商況不振の例を擧れば農産物の收穫例年比して豊饒なりしに拘はらず價格の下落したるが爲めに農民は勞して報酬を得ず、昨年共進會の開設に付き内地人の來遊したるもの多かりしに關せず炭礦鐵道の收入は前年度比して一割内外を減せり、一昨年中は職工の賃銀七八十錢内外なりしものが今日三四十錢に過ぎず、札幌小樽にて屈指の豪商中、負債の爲めに倒産し又は閉店せんとする者少なからず、地價は下落し家屋は賣家貸家の札を貼るもの多く、旅店は座敷の閑却するに窮し、車夫は客を待て空しく長日を消し北海道民衆色ありとは今日を言ふなるべし皆曰く此儘にして放任せば北海道は再び荒蕪不産の地に變じ今日迄消費したる數千萬の金は雲烟に化し去らんとて志士旅客は不景氣救済の策を講じて嘆々たり今其不景氣の原因なりとして説く所を聞くに曰く昨春小樽札幌の大火に數十萬の財産を灰燼に附したるが故なり曰く北海道第一の産物たる鱈魚の不獲なりしが故なり曰く炭礦鐵道會社の工事殆ど落成して數千の勞働者が四散せしが故なり曰く近來道廳が消極的政策を取て事業を縮小せしが故なりと然りと雖も平生健康の人は風邪頭痛の爲め容易に一命に及ぶものなきに均しく堂々たる北海道が是等の微恙に罹りて驚る可きにあらず必ずや剛に遠天の原因ありて今日の衰弱に陥らしめられたる

るものならん蓋し其原因は何ぞや社會殊に新聞の天地に必要欠く可らざる二大機關即ち酒舖と寺院の必要なるは猶ほ人間の食物に肉類と野菜と兩つながら併用せざる可らざるが如し人若し常に肉食のみを爲さんか腸胃を害し多血に苦しまん之に反して肉食のみならず貧血症となりて身體枯槁せん社會若し酒舖のみを以て満たされんか亂暴不取締の病を得ん之に反して寺院のみ勢力を得んか畏縮退守の弊に陥らん想ふに眞正文明の人は其樂む所、形而上にありて或は詩文に遊び或は風月を友とし而して其懐む所は道理の制裁に依るものなれば斯る社會に向つては酒舖寺院ともに無用の長物たる可しと雖も俗々たる天下此種の人間は至て少く多數の快樂は形而下則ち酒舖にあり而して其畏る所は道理にあらざりて宗教にあるなり殊に深く廣義無人の境に入り非常の艱苦を嘗めて開拓に従事せんとするの輩は大膽殘忍の冒險者にあらずれば落魄不運の窮鬼のみにして快樂の何たるを解せず道理の何たるを知らざる者多し皆て米國人の語に新聞地に始めて顯はるるものは酒舖にして次は寺院なりと聞きしが先年彼地を歴遊せしに果して其言に違はず土地の開拓新らしき程隨てます酒舖寺院の數も多し酒舖の隣に寺院あり寺院の前に酒舖並に讀經の聲は放歌と和しアーメンを唱へつゝ、ボーカーを弄び遊女權に倚り嫖客を招けば老僧衆を集めて冥福を説く蓋し酒舖と寺院と性質の相異なる水火も管ならず其並行して社會を富有ならしむるは一見異ひに足るべしと雖も仔細に考ふるときは妙機却て其並行の間にあるが如し人間樂めば若を忘る早朝朝を踏み躓を荷ふも夜來酒に酔ふて放歌すれば翌朝また再び起つての勇あり風雨に船を浮べて生命を賭にするも色に遊べば其危きを忘る是れ形而下樂の社會には酒舖の無かる可らざる所以なれども此種の輩は本來道理の制裁を受くべき者にあらざれば酒色の興に乗じて奔放止まず健康を害し財産を蕩し果ては盜賊人殺の罪惡をさへ犯すが故に天は酒色に耽り不道德を行ふ者を罰するものなりと恐喝する等その奔逸を防ぎ弊毒を救ふの道なる可らず是れ即ち宗教の必要なる所以にあらざるや新聞地には形而下樂の人多し酒舖以て彼等の敢爲進取の勇を鼓舞し寺院以て勤勉退守の風を養成し兩々相俟つて而して其權衡を得せしめざる可らず米國今日の繁昌は實に此邊の作用による可きなり今夫れ北海道は日本の新聞地にして曩に政府は開拓使を置き莫大の費用を抛ちて港灣を改良し道路を開鑿し將た移住人に保護金を與ふる等百方其術を盡したりしが此要路に立ちて衆を率ふる者は所謂日本士族流儀の人々にして生來宗教には極て冷淡なると共に其移住し來りたる輩は少數の部分を除き大抵は米國と同様形而下樂の人間なりしかば彼等が其快樂を満たすの機關は進歩甚だ著しく小樽札幌等の街に現然として發立するは遊廓なり結構宮殿に擬するは酒樓なり夜中管絃の聲を耳にせざるなく店頭酒氣を鼻にせざるなし之に加ふるに五月の村も遊女戯れ十口の邑も酒旗飄る或は曰く今の小樽の遊廓は往時開拓使より保護金を獲主に與へて建築を壯麗ならしめたるなりと實否は保す可らずと雖も兎に角官民上下畢て酒舖の盛大を希圖したるは事實に相違なきが如し快樂を取の機關は此の如く

なるに引換へ其奔逸を制止す可き宗教の有様は如何と云ふに札幌小樽等には本願寺の別院と其他寺院なきに非ざれども其數の少き寥寥として晨星の如く寺院の構造も亦粗にして見るに足らず而して之に歸依する者は轉後地方よりの移住民則ち元來本願寺の恩光に浴したる一部分の種類にして此外札幌の禁酒會將た耶蘇教會の如きも員に列する者は唯農學校に關係ある少數の學者連中に過ぎず蓋し酒舖と寺院の不獲なる北海道は甚しきはなかるべし抑も同道は海陸の富利夥多なる上に政府の開拓事業の爲め内地より巨金を輸送し活潑に消費したるの傾實に少からず伶俐の輩投機は活潑坐して一獲千金を得、愚鈍の小民も雖も内地に勞働する者よりは二倍の收入あり現んや其要路に當る者をや些しの冒險艱苦をも聞せずして大利を喫し世に大金儲けは北海道にありと云ふに至りては概して場所に入込みたるものも多數は何人なるや内地にて落魄不運の徒と大膽殘忍の輩はれなり彼の貧乏人が一時富貴に當りて狂奔するが如く此等の輩も亦金儲けの容易なるに乗じて之を駐むるの癖はなし上下畢つて酒に浴し色に沈み敢爲進取の勇は失せて偷安墮落の風を醸し唯利手千金を得んとするの野心に覆せられて放埒行殆んど底止する所を知らず此の如くにして彼等は北海道の快樂に飽き足らず或は東京の花に酔ひ横濱の月に遊び連騎豪遊三昧宛然として王侯貴人の風を裝ふ姿に接するに是迄開拓の爲め内地より輸入したる四千有餘萬圓と水産等の收穫より生じたる莫大の金額の大半は北海道に止まらずして内地に再び歸り來りたるならん歎さめて果敢なき夢の跡、困弊衰弱もとより怪むに足らざるのみ左れば今日の北海道は相場師の玄關の如く其外觀を飾りしけれ實は偷安怠惰の風を以て充たされたる貧乏世帯なり即ち野菜を食はず肉食に飽き腸胃を害し衰病不起の病人となりたる次第にして此度工事の落成道廳の消極的政策、不獲、火事等の風邪に襲はれ脆くも死に垂んとしつゝあるとなれば其愛に北海道に移住したる中に能く儲けて能く貯へ多少の不景氣に遭ふも驚かざる者あり是れは越後地方よりの來民に多くして前述の如く越後は眞宗の盛地風に本願寺の感光に浴する所なれば此空氣の中に生長したる越後人は獨り荷ふて無宗教の北海道に渡航するも先祖傳來腦裏に浸染したる信心は消失せず寺を造り僧を迎へ人間後生の忽にす可らざる不道德の行を打ちおぼる等其耳に響くが故に千金を一擲すも雖も徒らに之を消費せず勤勉事に當り忍耐金を貯ふるよりして今日北海道の金權は隱然越後人に歸するもの、如し是れ何の故ぞや越後人は宗教に熱心にして爲めに奔逸を防きたるの結果なりと謂はざるを得ず聞か北垣道長官の函館に到着するや同地の豪商にして越後生れの人が拓地殖民の策を獻じて上川に京都の本願寺を移す可しと主張せしよし事の成否は保障し難しれども自から味ありと謂ふべし故に越後人は北海道の不景氣を挽回し拓地殖民の大功を期せんとするに莫大の金額を注入して港灣を開き鐵道を設くるも亦一説なれども目下の急務は新聞地を要する一大機關即ち宗教を擴張し酒舖の勢力を弱めしめ肉食野菜並行して北海道を健康體に復するにありと謂する者なり

銀行紙幣消却談の
○銀行紙幣消却談の
談の又々再發したるやの噂は
今改めて此談の起りたるやの
事を見えずと云ふ然し此事件
事件にして銀行者は決して
之が爲めに心を勞する所
折に觸れ難く消却の
んふと謂ふ所は事
銀行者の苦心する所なれば
運び居るやを記さん抑
府が整理公債を發行して
の方針を立てたるより彼等
らざる影響を及ぼし明治
到底消却し終る見込なく
べからざる事となりたる
法律の結果止むを得ざる
の成立と銀行と政府との
しや少しく既往に遡り
律の結果とは云ひながら
ありざるもの、如し明治
設立ありしは全く政府の
にわらず當時政府内部に
る金融を整理し紙幣制度
さるべからざるの議論盛
に從はんか夫等にも中々
米制に倣ふて廣く多數の
り金貨引換へ紙幣を發
も五六年より七八年頃
營業に堪へず充分に其目
に金貨引換の制を改むる
行を獎勵するもは尙ほ
に與へたる金庫公債の發
て士族保護の爲めに公債
十年より十二年迄に
立銀行は其數、百を以て
屬に出でたるものなり然
ありて紙幣發行權を同行
是迄國立銀行に附與した
ざるべからず左れば一時
許さるのみか當業者は
あり元來如何なる會社に
るものは假令其年限に
べきよとは暗に政府に於
れば其發達を望むべから
を改正し國立銀行營業の
に紙幣消却の方法をも
めんと儲てよ合同消却
の公債(額面百圓)は市債
を輸入し尙ほ年々規定の
利子を以てせば明治三十
く消却し終る管にて銀行
して消却するとなれば
にて營業の既特權を奪
知るべし然るに二十年に
て高利公債を消却すると
ば公債の價格は百圓以上
なり忽ち合同消却に狂を
の損失に歸するの外なけ

○中野郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分
○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分
○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分
○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分	○赤坂郵便局(赤坂) 午前八時十分